



COMPENDIO
DE LA
HISTORIA
MODERNA

D208

D7

1874

C. 1

006616



1080020116

EX LIBRIS

HEMETHERII VALVERDE, TELLEZ

Episcopi Leonensis

COMPENDIO

DE LA

HISTORIA MODERNA

CURSO COMPLETO DE HISTORIA

APROBACION DEL SEÑOR ARZOBISPO DE TOURS.

Nos, doctor Francisco Nicolás Magdalena Morlot, por la misericordia divina y la gracia de la Santa Sede Apostólica, arzobispo de Tours.

Habiéndonos enterado de la obra intitulada *Compendio de la Historia de la Edad Media*, por el señor presbítero Drioux, catedrático de Historia en el seminario de Langres, nos apresuramos á unir nuestra aprobacion con las muy honoríficas obtenidas por su estimable autor y que recomiendan su libro como uno de aquellos en que se citan los hechos con la exactitud, conjunto y precision necesarios para ilustrar y dirigir con seguridad á los maestros y discípulos en el estudio de dicho interesante período tan imperfectamente conocido hasta ahora.

Dado en Tours con nuestra firma y el sello de nuestras armas, y refrendado por el secretario de nuestro arzobispado á 28 de marzo de 1845.

Firmado : † F. N. arzobispo de Tours.

Por mandado de mi señor ilustrísimo y reverendísimo arzobispo de Tours.

Firmado : P. A. Vincent, Can. Hon. secretario.

APROBACION DEL SEÑOR OBISPO DE LANGRES.

Nos, obispo de Langres, habiendo leído la *Historia de la Edad Media* por el señor presbítero Drioux, catedrático de nuestro seminario, la hemos hallado conforme con la sana doctrina, y creemos que la citada obra es muy á propósito para dar un conocimiento exacto de aquella oscura época, porque los hechos se encuentran sólidamente estudiados, claramente expuestos y prudentemente apreciados. Por consiguiente la aprobamos por las presentes, la adoptamos para el uso de las casas de educacion de nuestra diócesis, y felicitamos sinceramente al autor por tan útil y concienzudo trabajo.

Dado en Langres, el día de la Epifanía, 6 de enero de 1845.

Firmado : † P. L. obispo de Langres.

APROBACION DEL SEÑOR OBISPO DE DIJON.

Dijon, 25 de enero de 1845.

Habiéndonos hecho dar cuenta de una obra intitulada *Compendio de la Historia de la Edad Media, etc.*, por el señor presbítero Drioux, catedrático de Historia en el seminario de Langres, 1844; hemos reconocido en dicho libro un mérito que no siempre se encuentra, ni con mucho, en las obras del mismo género dedicadas á la juventud estudiosa; y es que este trabajo pertenece originalmente al autor, que no es una recopilacion vulgar, y que al contrario demuestra en la eleccion y apreciacion de los hechos una obra de concienzuda erudicion.

Por consiguiente la aprobamos y recomendamos con mucho gusto.

Firmado : † FRANCISCO, obispo de Dijon.

APROBACION DEL SEÑOR OBISPO DE CHARTRES.

He leído con satisfaccion y fruto el *Compendio de la Historia de la Edad Media* escrita por el señor presbítero Drioux, y ha encontrado en él, además del estilo correspondiente al asunto, una claridad muy rara en las historias de aquellas épocas en que tan confusos y complicados se hallan los acontecimientos. Por ejemplo, en este Compendio se ve un excelente resumen de las invasiones de los Bárbaros, noticias muy exactas acerca de la parte que tuvieron en la destruccion de los antiguos imperios y en la reconstruccion de las sociedades modernas.

La obra del señor Drioux es tambien excelente bajo un punto de vista todavia mas importante. Como la Iglesia ha sido desacreditada hace mucho tiempo por la historia, es una obra muy propia de un cristiano y sobre todo de un sacerdote el devolver á la Iglesia su verdadero carácter, haciendo resaltar la *civilizadorá* influencia de sus leyes, gerarquía, papas y obispos; bajo este concepto esencial el Compendio escrito por el señor Drioux nada deja que desear.

Creo pues que su estudio será muy útil para los jóvenes, á quienes está particularmente destinada.

Chartres, 10 de febrero de 1845.

Firmado : † CLAUDIO Hip., obispo de Chartres.

Soeaux, — Impr. M. y P.-E. Charaire.

COMPENDIO

DE LA

HISTORIA MODERNA

DESDE LA TOMA DE CONSTANTINOPLA

HASTA LA CAIDA DEL IMPERIO DE NAPOLEON

PARA EL USO

DE LOS ESTABLECIMIENTOS DE SEGUNDA ENSEÑANZA

POR

EL PRESBITERO DRIOUX

Antiguo professor de Historia y de Retórica en el seminario de Langres,
Miembro de la sociedad literaria de la universidad católica
de Lovina.

SEXTA EDICION

AUMENTADA CON LOS HECHOS NOTABLES OCURRIDOS HASTA
EL AÑO DE 1855



Capilla Alfonsina
Biblioteca Universitaria

PARIS

LIBRERIA DE A. BOURET É HIJO

23, CALLE VISCONTI, 23

1874

Propiedad de los Editores.

43559

D208

D7

1874



FONDO EMETERIO
VALVERDE Y TELLEZ

ADVERTENCIA

DE LA PRIMERA EDICION.

Este libro ha sido escrito únicamente para los jóvenes que no han acabado sus estudios. Lo prevengo, á fin de que si por casualidad cae en manos de otras personas, no busquen en él lo que no ha de encontrarse.

Un *Compendio* no es una historia detallada. Se diferencia de ella como la semilla difiere de la planta que la ha producido. La historia general debe encontrarse en el *Compendio*; pero, como lo indica la palabra, bajo una forma muy simple, muy sucinta y sin confusion alguna. Las grandes ideas, los grandes acontecimientos han de ser caracterizados en él con claridad; y es necesario que las divisiones generales tracen sin esfuerzo á los ojos del discípulo la marcha de la humanidad y de las revoluciones que ha experimentado. Estas grandes divisiones necesitan á su vez encerrar

006616

en un cuadro particular algunas ideas intermedias y los hechos de menos importancia, y cada subdivision ha de ser concebida segun las relaciones que existan entre estos acontecimientos secundarios y los acontecimientos principales. Los detalles no pueden figurar en una obra de esta clase sino en cuanto son necesarios para realzar á los principales personajes, y hacer sobresalir la union perpetua de las causas y de los efectos. En fin, un *Compendio* es un texto que debe ser confiado á la memoria de los jóvenes, y que el maestro debe fecundizar con su palabra. Es, pues, muy importante que cada palabra tenga un objeto, y cada frase encierre una idea, á fin de que la inteligencia del discípulo encuentre en él un alimento sustancial, y que el maestro tenga poco que crear y mucho que desarrollar.

Se observará que he tratado de ser completo, y que al mismo tiempo que escribia el *Compendio* de la historia de los acontecimientos políticos, no he descuidado la historia de la religion, de las ciencias y de las letras. Estas dos cosas están unidas tan íntimamente entre sí, que no se puede comprender una sin otra. En las ideas es donde se necesita buscar la razon de los hechos, y muchas veces tambien los hechos influyen sobre las ideas. Tal es el motivo de la falta de conjunto y claridad que se notan en todas las obras históricas que han querido tratar aisladamente de estos dos elementos de la humanidad.

Para comodidad de los maestros, doy al principio

de todos los capítulos la lista de los autores modernos que pueden consultar. He pensado que esto seria tambien de alguna utilidad á las personas que deseen estudiar por sí mismas la historia general y que necesiten un guia. Estos autores son de opiniones y creencias diversas. Como me encontraba reducido á un cuadro demasiado estrecho para hacer conocer por medio de observaciones críticas sus tendencias é ideas particulares, he temido un instante que seria imprudente indicar á la juventud algunos manantiales cuyas aguas no son siempre puras. Pero he creido que me bastaba advertirlo, y me he fiado despues, con respecto á esto, en el talento y prudencia de los maestros.

INTRODUCCION.

1° *De la extension de la historia moderna propiamente llamada así.* Al principio no habiamos comprendido en la historia moderna sino los acontecimientos que tuvieron lugar desde la toma de Constantinopla en 1453 hasta la convocacion de los Estados generales en Francia en 1789. Era un período de 336 años. Pero hemos creído que no era menos necesario conocer lo que ha sucedido en Francia y en Europa hácia el fin del último siglo y al principio de este, y hemos añadido una nueva época que comprende la historia de la revolucion y del imperio hasta 1815.

2° *De los principales caracteres de la historia moderna.* El interés religioso habia dominado todos los acontecimientos en la edad media. Aquellos pueblos nuevos se habian convertido al cristianismo, á medida que se habian apoderado de los despojos del imperio romano; y en el primer fervor de su fe solo escuchaban las inspiraciones del sentimiento religioso que los trasportaba. En la edad moderna, las ideas de dinero y de comercio han sido sustituidas á los saludables pensa

mientos de la fe; en lugar de aquellas elevaciones del alma hácia el cielo, solamente ha habido pasion por las riquezas y los bienes de la tierra, y un egoismo indiferente ha reemplazado esa ardiente caridad que unia estrechamente todos los corazones. Los mismos grandes Estados no han tenido otro deseo que el de extenderse sin cesar; y su politica egoista, despues de haberles hecho absorber los feudos, los ha impelido á absorber tambien los pequeños Estados, ya por la conquista, ya por medio de alianzas. Las monarquías absorbieron á las repúblicas, los Estados hereditarios á los Estados electivos; y sin el sistema de equilibrio que puso un freno á todas las ambiciones, ese vasto movimiento de centralizacion hubiera venido á parar en una monarquía universal y absoluta.

La Europa, durante este tiempo, aumentó considerablemente la esfera de su influencia. Por medio de sus colonias que poblaron y sometieron el Asia y la América, dominó todo el mundo. Las potencias marítimas adquirieron por lo mismo un alto grado de importancia, el comercio estableció comunicaciones muy activas entre todas las partes del globo, y la civilizacion se difundió, por medio de estas relaciones, hasta las mas lejanas comarcas. Los pueblos del Norte y del Oriente, que hasta entonces se habian conservado aislados, trabajando únicamente en reprimir las invasiones de los Turcos, participaron por último de las luces de las naciones del Occidente y del Mediodia, y entraron en el sistema europeo; de modo que la fusion de todas las razas y la unidad de los imperios fue el resultado de todas aquellas agitaciones y trastornos que conmovieron el mundo durante los tres últimos siglos. En esto consiste el gran progreso de la humanidad.

3° *De las principales épocas de la historia moderna.* La historia moderna puede dividirse en cuatro grandes épocas: 1° Desde la toma de Constantinopla hasta Lutero (1453-

1517). 2° Desde la reforma hasta el tratado de Westfalia (1517-1648). Esta época se subdivide en dos periodos: el primero se extiende desde Lutero hasta la primera paz de religion (1517-1559), y el segundo desde esta primera paz de religion hasta el tratado de Westfalia (1559-1648). 3° Desde el tratado de Westfalia hasta la revolucion francesa (1648-1789). Esta época se subdivide igualmente en dos periodos: el primero que llega hasta la muerte de Luis XIV (1648-1715), y el segundo hasta la convocacion de los Estados generales (1715-1789). 4° Desde la convocacion de los Estados generales hasta la caida del imperio francés (1789-1815).

4° *Carácter de la primera época.* Esta primera época, que conserva todavía algo de la edad media, está caracterizada por el trabajo interior que se opera en el seno de todos los Estados. El feudalismo es atacado universalmente. En Francia sucumbe en tiempo de Carlos VII y de Luis XI; en Inglaterra se ahoga en la sangre de la guerra de las Dos Rosas; los reyes de Escocia lo atacan; Fernando el Católico en España y Juan II en Portugal lo arruinan, y el emperador Maximiliano le da golpes mortales en el seno de la Alemania. Solo tres Estados se separan de esta regla: la Italia, que permanece siempre dividida; la Suiza, que se constituye en una especie de república militar; y la Polonia, que no tiene valor para destruir sus instituciones anárquicas. La Italia llega á ser una presa que se disputan la Alemania, la Francia y la España, y la guerra no cesa de atormentar á sus opulentas ciudades. Los héroes de Suiza venden su sangre y su valor á las naciones extranjeras. Este vil comercio corrompe sus costumbres, antes tan sencillas y puras, y le prepara terribles desgracias. La Polonia, mas digna de compasion aun, ha de parecer victima de los vicios deplorables de su bárbara constitucion.

Mientras que en el orden civil todos los Estados se ocupan

activamente de su reorganizacion, la sociedad religiosa se apresura con un ardor no menos ardiente á cerrar todas las llagas que le han hecho en la época precedente los escándalos del gran cisma de Occidente y las prevaricaciones de un gran número de sus miembros. Se emprenden y ejecutan reformas admirables, un principio poderoso de regeneracion se manifiesta en todas partes; pero este bien habia de ser contrariado desgraciadamente en su nacimiento por la revolucion que excitaron las vehementes y sediciosas palabras de Lutero.

5º *Carácter de la segunda época.* La segunda época está caracterizada por la reforma. Esta gran revolucion religiosa comprende dos fases muy distintas. Desde luego la reforma se introduce en las diversas partes de la cristiandad, en ellas forma un partido poderoso, como en Francia, en Suiza, en los Países Bajos y en la Polonia, ó llega á ser la religion del Estado, como en Inglaterra, en Suecia, en Dinamarca y en otros muchos países de la Alemania. El tiempo de su establecimiento es el que hemos incluido en el primer período, que comprende desde Lutero hasta la primera paz de religion ó hasta la abdicacion de Carlos V (1517-1569). Una vez establecida la reforma, se empeña una lucha horrorosa entre los católicos y los reformados. Esta lucha, que trastorna toda la Europa, principiando por la Francia y concluyendo por la Alemania, se termina por el tratado de Westfalia. También hemos terminado en él nuestro segundo período, que encierra por consiguiente todo lo que se ha llamado las *guerras de religion.*

Es de observar que mientras la sociedad religiosa recorre estas dos fases, la sociedad política sufre igualmente una doble revolucion. Así es que durante el primer período, esto es, luego que se estableció el protestantismo, el sistema de equilibrio, que es la base de la sociedad moderna, se enuen-

tra en su primera edad, que es el tiempo de Carlos V, de Francisco I y de Soliman. Carlos V tiende á la dominacion universal, Soliman y Francisco I se oponen á sus designios, y le impiden que esclavice á todos los pueblos, mas no le quitan la preponderancia en Europa. La casa de Austria la nereda primero por Felipe II, en seguida por el emperador Fernando, y la conserva durante todas las guerras de religion. El tratado de Westfalia, que ha causado un cambio tan notable en la sociedad religiosa proclamando la tolerancia, produce simultáneamente una modificacion profunda en la política general de Europa, haciendo descender la casa de Austria del primer rango para hacer subir á él á la Francia.

6º *Carácter de la tercera y cuarta época.* En esta tercera época, el principal móvil es puramente político, y lo que mas preocupa es la *conservacion del sistema de equilibrio.* Esta época se subdivide también en dos partes: la primera se extiende hasta Luis XIV, y la segunda hasta el fin de la historia moderna. Durante el reinado de Luis XV, la independencia de Europa se halla en peligro, como lo habia estado en tiempo de Carlos V. De ahí nacieron todas esas grandes ligas contra la Francia que acaban por debilitarla y arruinarla. Sin embargo, la Francia no pierde su preponderancia sino despues de la muerte de Luis XIV, al principio del segundo período. Entonces la Inglaterra llega á ser árbitra de la Europa. Dueña del mar y de las colonias, toda su política en el continente consiste en sostener el equilibrio, y este pensamiento la guia en todas sus alianzas. La cuarta época nos muestra las consecuencias de todas aquellas doctrinas.

Estas dos últimas edades del sistema de equilibrio corresponden también á dos grandes revoluciones en la marcha del entendimiento humano. Mientras que la Francia tuvo la preponderancia, las ciencias y las letras, favorecidas por Luis XIV, se manifestaron dóciles y sumisas á la autoridad de

la Iglesia, y el gran siglo de nuestra literatura fue profundamente religioso. Pero luego que la Inglaterra dominó, comunicó sus doctrinas antireligiosas á la Francia, y los escritos de nuestros filósofos incrédulos se derramaron como un contagio por toda la Europa.

7º *De la unidad del mundo moderno.* Este patente sincronismo que reina constantemente entre la historia política y la historia de la religion, de las ciencias y de las letras, manifiesta toda la armonía que ha presidido al desarrollo de la civilizacion moderna. Examinando todavía mas á fondo este fenómeno tan extraordinario y curioso, se observa que la unidad de accion y de interés es el carácter especial de este último periodo de la vida de la humanidad. En efecto, en el órden político, todas las revoluciones no tienen sino un móvil, ni todas las alianzas mas que un objeto; pero siempre se viene á parar al sistema de equilibrio, que es el eje sobre el cual gira todo. En la primera época se trata de fundarlo, se consigue en la segunda, y en la tercera se conserva. En el órden religioso, el protestantismo es el único hecho que está en litigio. En la primera época se le prepara el camino; en la segunda se establece, y las consecuencias directas de su establecimiento se manifiestan por las guerras de religion; por último, en la tercera se trasforma. Por de pronto agita la Francia bajo el nombre de jansenismo, y en seguida trastorna la Europa bajo el velo del filosofismo.

8º *De las grandes divisiones geográficas del mundo moderno. De los pueblos y de los Estados mas célebres y de su importancia respectiva.* Para satisfacer plenamente á esta cuestion tan complexa, es necesario distinguir las diversas épocas. En la primera, antes de Lutero, la Europa no está unida como en tiempo de los cruzados, porque la fe no es bastante viva para dar á todos los pueblos el mismo impulso. Tampoco está separada en grupos distintos como lo estará despues de la re-

forma. Las naciones que están unidas, lo están tanto por su posicion geográfica como por sus relaciones políticas. Así es que la Inglaterra, la Escocia y la Francia van juntas; el Aragon y la Castilla llegan á ser un mismo reino; la Italia es la piedra de toque de la Alemania, de la España y de la Francia; todas las naciones eslavas se coaligan contra la Turquía. La Rusia y la Escandinavia forman dos mundos aparte.

Al principio de la segunda época, Carlos V, Francisco I y Soliman fijan la atencion de todos. Despues de Soliman, la Turquía decae; despues de Francisco I, la Francia se arroja á las guerras civiles; solo queda pues de pié la potencia colosal del Austria. En este momento la reforma ha dividido la Europa en dos grupos muy distintos; los protestantes por una parte, y los católicos por otra. Felipe II, que heredó con el trono de España el poder inmenso de Carlos V, se presenta como defensor de todos los católicos; y por este título espera tambien la dominacion universal. Isabel, reina de Inglaterra, favorece por su parte á todos los protestantes, y la Inglaterra y la España ejercen así una influencia general sobre toda la Europa. Esto es lo que se ha llamado la segunda edad del sistema de equilibrio. Pero despues de Isabel se enciende la guerra en Inglaterra, y despues de Felipe II comienza la decadencia de la monarquía española. Entonces la Alemania ruelve á ser en tiempo de Fernando el centro de la política europea. La guerra de treinta años comienza, y los Estados del Norte, tomando parte en ella, salen de su aislamiento para asociarse al movimiento que arrastra al Norte y al Occidente. Esta es la tercera edad del sistema de equilibrio.

Este sistema, cuyas fases sucesivas han sido señaladas por tres grandes nombres, Carlos V, Felipe II y Fernando, se asegura mas con la política de Luis XIV durante el primer periodo de la tercera época. Despues del tratado de Westfalia la España se encuentra aniquilada, la Holanda solo tiene re-

cursos en sus navíos, el imperio está dividido, solamente la Inglaterra puede hacer frente á la Francia. Así es que se aprovecha de su situacion, y en diferentes ocasiones subleva todas las demas naciones contra el gran rey. Los Estados del Norte y del Este no se mezclan en estas ligas terribles. Se conservan todavia aparte durante el siglo xvii, y se hacen tambien la guerra unos á otros por una cuestion de preponderancia. La Suecia la obtiene despues de haber eclipsado á la Polonia; pero las expediciones caballerescas de Carlos XII la han arruinado de tal modo, que la Rusia, engrandecida é ilustrada por el genio de Pedro el Grande, la sobrepuja á su vez.

En el segundo período de esta última época, la Prusia brilla de repente con un vivo resplandor, y con la Inglaterra llega a ser árbitra del mundo. La Inglaterra, en posesion de tamaño grado de poder, sostiene el sistema de equilibrio en el continente, y dirige únicamente con este objeto las grandes guerras que la abrasan durante el siglo xviii. Así es que despoja al Austria del reino de Nápoles, para impedir que se haga preponderante; la salva de las manos de la Francia, cuando esta quiere aniquilarla con motivo de la guerra de sucesion, temiendo que la Francia llegue á ser demasiado poderosa; y en la guerra de siete años defiende á la Prusia, porque esta nacion opone un saludable contrapeso á la influencia del Austria en Alemania. Habiéndose extendido estas guerras á las colonias, la Inglaterra destruyó las armadas de los Españoles y de los Franceses; y si la independencia de los Estados Unidos le quitó sus mejores posesiones en América, á lo menos quedó dueña de las Indias. La Rusia se engrandeció en el Norte, mientras que estos acontecimientos tuvieron lugar en el Occidente; absorbió la Polonia, despojó la Turquía, y se adelantó hácia la Europa, esperando que las guerras del Imperio uniesen á todas las naciones con un mismo sistema.

9º *Indicacion abreviada de los grandes descubrimientos y progresos de la civilizacion.* Estos descubrimientos, que hemos indicado ya sucintamente en otra parte (1), son el papel de trapo, la brújula, la pólvora y la imprenta. El papel de trapo facilitó mucho la imprenta, que contribuyó muy eficazmente á su vez á la propagacion de las luces. La pólvora produjo una gran revolucion en el arte militar y en toda la politica de Europa. El uso perfeccionado de la brújula introdujo tambien un cambio completo en la navegacion, y fue la causa de los grandes descubrimientos que se hicieron en Asia y en América. Estos descubrimientos dieron un impulso inmenso al comercio. En lugar de estar concentrado en el Báltico y en el Mediterráneo y de ser el patrimonio de algunas naciones, se extendió á todos los mares y á todos los pueblos. La industria manufacturera y todas las artes se perfeccionaron, y se renovó la faz del mundo.

(1) Véase mi *Compendio de la Historia de la edad medía.*